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93學年度台北縣政府教育

局有鑒於原住民族語言

復振工作，有特殊的困境與迫

切性，乃成立全國第一個專責

原住民教育的「台北縣原住民

教育輔導團」。成立之初只有

一個目標，就是在全縣國民中

小學推動原住民族語教學。其

後台北縣政府在95年4月正式成

立全國第一個地方層級的「原

住民族教育審議委員會」提供

原住民教育相關議題的論述、

諮詢及審議。會議決議事項常

成為輔導團工作重點，從此團

務也由原先單純的族語復振，

擴大到舉凡與原住民教育有關

的教育問題，輔導團都納入協

助服務範疇。

台北縣高中職以下原住民

學生約有8,700人，含括14個

族群，分別分散在縣內280個

學校裡；台北縣的原住民教育

問題，可謂全國都會區原住民

教育問題的縮影。北縣原教輔

導團成員含研究員僅11人，仍

積極參與原住民教育相關工

作，如扮演資源整合的平台角

色、推動原住民教育政策、分

析研究原住民教育問題等。輔

導團走過五年多來，雖能克盡

職責並且小有成就，但仍有許

多力有未逮之處，茲願不揣淺

陋提出幾個問題，就教於賢達

先進：

心有餘而力不足的族語復振

台北縣幅員遼闊，族語支

援教師人力有限，無法滿足各

個學校需求。尤其是少數族群

已因人數較少族語傳承不易，

偏偏我們又無法滿足他們的族

語教學需求，更讓我們心痛。

同樣的問題，擔任輔導團團員

因為缺乏誘因，而且工作壓力

游純澤（台北縣汐止市金龍國小校長．台北縣原住民教育輔導團召集人）
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不小，所以不容易招聘到足額

的團員，導致推動族語工作上

人力明顯不足。

原教問題的基礎資料建置不足

原住民教育問題層出不

窮，解決問題則須切中目標與

重點。由於缺乏對台北縣原住

民教育問題的基礎研究，以致

資訊不足，常常無法掌握問題

重點、提出確切可行政策，是

最大的遺憾。輔導團將會透過

中程計畫逐步建置各類資訊與

基礎資料，來為解決原住民教

育問題，尋求最有效的策略。

原教資源整合機制的強化

學校與原住民集村社區常

常是密不可分的，學校裡的原

住民學生問題，有時需要深入

社區才能了解問題之所在；但

學校對社區的教育往往無能為

力，反而是社區長老耆老、教

會或其他原住民團體組織有時

候是影響社區最大的力量。這

些個人或組織的力量若無法善

加整合運用，將導致家庭學校

社區之間力量分散。如何把非

公部門的力量整合進來，這是

我們輔導團最需努力的地方。

原教資訊的普及化問題

資訊在今日社會快速變動

與流通，但是原住民族群卻常

常無法接收到最新資訊，甚至

於資訊流通常常有斷層；這可

能因為學校行政或教師不重視

原住民學生權益，忽略他們的

存在，而未將相關資訊轉達。

如何改善這個問題，輔導團將

建請教育行政單位利用適當政

策協助改善。

原教師資缺乏多元文化素養

許多老師經常抱怨原住民

學生，但偏偏不知道這些問題

的根本在哪裡；教學也無法對

應原住民學生的文化背景，掌

握不到原住民學生的核心問

題，才會造成對原住民學生的

歧視與偏誤。原住民族教育法

第24條規定「原住民族教育師

資應修習原住民族文化或多元

文化教育課程」，但主管機關

卻未能積極執行法的規定，導

致大部分從事原住民族教育師

資都缺乏多元文化素養。這是

我們面對原住民學生問題最感

無奈的地方，如何突破困境，

就有賴政策的引導。

新移民教育問題

弱化社會對原住民的關注

新移民教育問題，在當

今社會中瞬間成為主流議題，

在政府政策引導下，學校與社

會如火如荼地展開關注新移民

的教育活動，相對使得原先處

於弱勢地位的原住民受到重視

程度漸漸弱化，資源也有被稀

釋的感覺。新移民有國際教育

月活動或新住民各項教育計

畫，但原住民的教育活動呢？

政府可以用關心新移民教育問

題的強度來關心原住民教育問

題嗎？

雖然工作偶有挫折與無

奈，但絕對不會讓我們放棄一

貫努力的目標。「別想說服他

們僵硬的思考，試著打動他們

柔軟的心。」——南非前總統

曼德拉曾經如此感慨過。台北

縣原住民教育輔導團面對的問

題，或許是值得大家觀察討論

的個案，有些原住民教育問題

存在已久，只是未受到應有的

重視。原住民族要從弱勢族群

中除名，眼前看來還有一段很

艱辛的路要走，現在不努力未

來將更坎坷；喚醒社會大眾關

注原住民教育問題，則是我們

輔導團努力的目標。

台北縣的原住民教育

問題，可謂全國都會

區縮影。原教基礎資

料建置不足、資源待

整合、資訊未普及；

原教師資不足或缺乏

多元文化素養；新移

民議題弱化關注等，

都值得大家觀察討

論。

走過從前 雖艱卻甜——台北縣原教輔導團二三事
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